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-
sidad de Stanford, realizó un proyecto denominado 

sonidos acústicos de diferentes especies en diversas 
plantaciones, entre ellas, las de palma de aceite. Este 
trabajo se desarrolló en Colombia y en otras regio-
nes de América Latina y gracias a él se evidenció que 
el cultivo de palma de aceite no está reemplazando 
áreas de bosques naturales como ocurre con otro tipo 
de actividades agropecuarias. Además, se lograron 

-
munidad acústica (aquellos animales que producen 

una gran variedad de insectos. 

Por otra parte, la investigación de Furumo pudo de-
terminar que la palma de aceite no genera grandes 
impactos sobre la biodiversidad y que las especies 
que usualmente están en los bosques pueden estable-
cerse de igual manera en las plantaciones de palma 

cuando la palma de aceite reemplaza otros cultivos o 
sistemas agropecuarios. Si se compara el paisaje so-
noro (comunidad acústica) de la palma de aceite con 
el de otros cultivos como el banano, el arroz y el cau-
cho con las comunidades acústicas en los fragmentos 
de bosque, la palma de aceite tiene algunos elementos 

En conversación con el boletín El Palmicultor (EP), el 
-

te colombiana desde un enfoque investigativo y contó 
detalles de la continuidad de este proyecto, el cual rea-
lizó entre 2016 y 2018 y contempló el estudio en plan-
taciones ubicadas en tres zonas palmeras del país: 

EP: ¿Cómo ve usted a la palmicultura 

colombiana?

PF: Si comparamos a la palmicultura colombiana con 
su contraparte en el Sudeste Asiático es posible evi-
denciar una dinámica diferente, lo cual tiene mucho 
que ver con la historia del uso de los suelos. La pal-
ma de aceite no ha sido un motor directo de la defo-
restación en Colombia puesto que el país cuenta con 
una gran extensión de tierras previamente intervenidas 
por actividades como la ganadería o el desarrollo de 
otros cultivos, lo cual representa una ventaja para la 
palmicultura colombiana desde el punto de vista am-
biental considerando que dichas áreas han absorbido 

aceite sin tener que reemplazar fronteras de bosques 
naturales.

Palma de aceite: un cultivo más 
productivo que otras fuentes de 
aceite vegetal
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EP: ¿Qué mensaje les da a aquellas 

personas que ven a la palma de aceite 

como algo negativo?

que no tienen sentido. Estamos hablando de un culti-
vo que es más productivo que otras fuentes de aceite 
vegetal, así que dejar de usar aceite de palma no va a 
ayudar a mitigar impactos negativos sobre el ambien-
te. Creo que no se debe pensar en la palma de aceite 
como algo bueno o malo sino como un cultivo que va a 
producir de acuerdo a como sea manejado por los se-
res humanos. Lo que hay que cambiar es la manera en 
que los productores manejan sus plantaciones. Si está 
produciendo y generando ingresos para las comuni-
dades puede ser algo bueno y positivo para el país, es 
cuestión de cómo lo vamos a hacer y cómo vamos a 
mejorar las condiciones. 

EP: ¿Qué consejo quisiera darle a la 

Federación?

PF: Que siga buscando estrategias para estar siempre 
a la vanguardia en materia de sostenibilidad, lo que 
no solo implica hacer las cosas bien sino contar con 
argumentos desde el ámbito económico para poder 
hacerlo y ver cómo el sector puede hacer que el aceite 
de palma sea más competitivo en el mercado interna-
cional. Temas como el Acuerdo de Cero Deforestación 
y el monitoreo de la biodiversidad en las plantaciones 
son factores que pueden contribuir al logro de esa 
competitividad. 

EP: ¿Sigue usted trabajando en el 

proyecto “Monitoreo bioacústico de 

paisajes neotropicales de palma de 

aceite?

PF: Con el Superintendente del Campo Experimental 
Palmar de la Vizcaína, Édgar Ignacio Barrera, venimos 
trabajando en algo poco explorado. Se trata del mo-
nitoreo de la biodiversidad, el cual se requiere a largo 
plazo y sería la continuidad de los datos de la inves-
tigación que ya realicé. Lo que se quiere entender es 
cómo la biodiversidad responde a la expansión de la 
palma de aceite, los diferentes planes de manejo, los 
esquemas de producción y a los diferentes contextos 
del paisaje. 

Es importante contar con hábitats adecuados para las 
especies, conocer el impacto de mantener estos bos-
ques y saber cómo podemos maximizar la biodiversi-
dad en estos paisajes para lo cual se está planteando 
la realización de un monitoreo de especies, que busca 
analizar la respuesta de estas a las nuevas dinámicas 
de su hábitat. Con Édgar Ignacio hemos pensando or-
ganizar ese monitoreo de la biodiversidad a nivel del 
sector y centralizar esfuerzos para eliminar la respon-
sabilidad de las empresas, ya que estas no cuentan 

tipo de estudios. Al centralizar estos esfuerzos se pue-
den reducir los costos de su ejecución, mejorar la labor 

productores y la conservación de la biodiversidad en 
las zonas palmeras colombianas.  
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